

**ANALISIS PELAKSANAAN PROGRAM KELUARGA  
HARAPAN DALAM RANGKA MENGENTASKAN  
KEMISKINAN DALAM PERSPEKTIF EKONOMI  
ISLAM**

**(Studi Kasus di Desa Kedungdowo Kecamatan Kaliwungu  
Kabupaten Kudus Tahun 2022)**



**SKRIPSI**

**Diajukan untuk Memenuhi Salah Satu Syarat  
Memperoleh Gelar Sarjana (S1)  
Dalam Bidang Ekonomi Syariah (ES)**

**Oleh:  
Lutfiyah Noor Kholifah  
NIM 1620210002**

**INSTITUT AGAMA ISLAM NEGERI KUDUS  
FAKULTAS EKONOMI DAN BISNIS ISLAM  
PROGRAM STUDI EKONOMI SYARIAH  
TAHUN 2023**



KEMENTERIAN AGAMA RI  
INSTITUT AGAMA ISLAM NEGERI KUDUS  
FAKULTAS EKONOMI DAN BISNIS ISLAM  
Jalan Conge Ngembalrejo Kotak Pos 51 Kudus 59322  
Telp (0291) 432677 Faksimile 441613 [Website :  
www.iainkudus.ac.id](http://www.iainkudus.ac.id)

## PERSETUJUAN PEMBIMBING SKRIPSI

Yang bertanda tangan dibawah ini menyatakan bahwa Skripsi saudara:

Nama : **Lutfiyah Noor Kholifah**  
NIM : **1620210002**  
Fakultas : **Ekonomi dan Bisnis Islam**  
Program Studi : **Ekonomi Syariah**  
Judul : **Analisis Pelaksanaan Program Keluarga Harapan dalam Rangka Mengentaskan Kemiskinan dalam Perspektif Ekonomi Islam.**

Benar-benar telah melalui proses pembimbingan dengan pembimbing sejak **04 Juli 2023** sampai dengan **13 Juli 2023** dan disetujui untuk dapat dilanjutkan ke proses munaqasyah.

Kudus, 03 April 2023  
Pembimbing I,

**Prof. Dr. H. Mundakir, M.Ag.**  
NIP. 195810101985031004



KEMENTERIAN AGAMA REPUBLIK INDONESIA  
 INSTITUT AGAMA ISLAM NEGERI KUDUS  
 FAKULTAS EKONOMI DAN BISNIS ISLAM  
 Jalan Conge Ngembalrejo Kotak Pos 51 Kudus 59322  
 Telp. (0291) 432677 Faks 441613  
 Email : febi@iainkudus.ac.id  
 Website : www.iainkudus.ac.id

### PENGESAHAN MUNAQOSAH

Yang bertandatangan di bawah ini menyatakan, bahwa skripsi  
 Saudara:  
 Nama : LUTFIYAH NOOR KHOLIFAH  
 NIM : 1620210002  
 Fakultas : Ekonomi dan Bisnis Islam  
 Prodi : Ekonomi Syariah  
 Judul : Analisis Pelaksanaan Program Keluarga Harapan dalam  
 Rangka Mengentaskan Kemiskinan dalam Perspektif  
 Ekonomi Islam (Studi Kasus di Desa Kedungdowo  
 Kecamatan Kaliwungu Kabupaten Kudus Tahun 2022).  
 telah diujikan pada 17 Juli 2023 dan dinyatakan LULUS dalam  
 Ujian Majelis Munaqosah Skripsi, sehingga dapat dilakukan Yudisium  
 Sarjana.

NAMA	TANGGAL	TANDA TANGAN
<b><u>Dr. H. Ahmad Zaini, Lc., M.S.I.</u></b> NIP. 197811102009121003 Ketua/ Penguji I	20/07-2023	
<b><u>Dr. H. Murtadho Ridwan, M.Sh.</u></b> NIP. 197606272009011006 Ketua/ Penguji II	20/07-2023	
<b><u>Agep Rumanto, M.E.</u></b> NIP. 198504132020121004 Sekretaris/ Penguji III	20/07-2023	
<b><u>Prof. Dr. H. Mundakir, M.Ag.</u></b> NIP. 195810101985031004 Dosen Pembimbing	20/07-2023	
<b><u>H. Wahibur Rokhman, S.E., M.Si., Ph.D</u></b> NIP. 197310282002121002 Dekan	20/07-2023	

## PERNYATAAN KEASLIAN SKRIPSI

Dengan penuh kejujuran dan tanggung jawab, saya Lutfiah Noor Kholifah NIM 1620210002 menyatakan dengan sesungguhnya bahwa skripsi ini:

1. Seluruhnya merupakan karya saya sendiri dan belum pernah diterbitkan dalam bentuk dan untuk keperluan apapun.
2. Tidak berisis material yang pernah ditulis orang lain kecuali informasi yang terdapat dalam referensi yang dijadikan rujukan dalam penulisan skripsi ini.

Saya bersedia menerima sanksi apabila di kemudian hari ditemukan ketidakbenaran pernyataan saya ini.

Kudus, 13 Juli 2023

Yang Menyatakan,



10000  
#8AAKX447464682

Lutfiah Noor Kholifah

## MOTTO

وَأَاتِ ذَا الْقُرْبَىٰ حَقَّهُ وَالْمِسْكِينَ وَابْنَ السَّبِيلِ وَلَا تَبْذِرْ تَبَذِيرًا ۖ

“Dan berikanlah kepada keluarga-keluarga yang dekat akan haknya, kepada orang miskin dan orang dalam perjalanan dan janganlah kamu menghambur-hamburkan (hartamu) secara boros.”

(Q.S. Al-Isra’: 26)

وَيَرْزُقْهُ مِنْ حَيْثُ لَا يَحْتَسِبُ ۚ وَمَنْ يَتَوَكَّلْ عَلَى اللَّهِ فَهُوَ حَسْبُهُ ۗ إِنَّ اللَّهَ بَلِغٌ أَمْرِهِ ۗ

قَدْ جَعَلَ اللَّهُ لِكُلِّ شَيْءٍ قَدْرًا ۝

“ dan Dia memberinya rezeki dari arah yang tidak disangka-sangkanya.

Dan barangsiapa bertawakal kepada Allah, niscaya Allah akan mencukupkan (keperluan)nya. Sesungguhnya Allah melaksanakan urusan-Nya. Sungguh, Allah telah mengadakan ketentuan bagi setiap sesuatu.”

(Q.S. Ath-Thalaq : 3)

وَأَنَّهُ هُوَ أَغْنَىٰ وَأَقْنَىٰ ۖ

“dan sesungguhnya Dialah yang memberikan kekayaan dan kecukupan.”

(Q.S. An-Najm: 48)

## PERSEMBAHAN

*Alhamdulillah rabbil 'alamin*, dengan limpahan taufik dan kasih sayang Allah *Subhanahu wa Ta'ala* dan berkah Sang Nabi Termulia telah selesai disusun skripsi yang berjudul: “**Analisis Pelaksanaan Program Keluarga Harapan dalam Rangka Mengentaskan Kemiskinan dalam Perspektif Ekonomi Islam**”. Kami niatkan semoga Allah dan Rasulullah meridhoinya.

Shalawat serta salam dari Allah semoga selalu tercurahkan kepada Sang Nabi Pilihan, Baginda Agung Nabi Muhammad *Shallallahu 'Alaihi wa Sallam*, keluarga, para sahabat, dan umatnya di setiap saat selamanya, dengan untaian *Allahumma Shalli wa Sallim 'ala Sayyidina Muhammad wa 'alaihi wa ash-habihi wa ummatihi ajma'in*.

Penulis dengan penuh rasa syukur dan bahagia bermaksud mempersembahkan karya tulis ini teruntuk:

1. Ibu Sulasih, sang bidadari mulia dan istimewa, dan Bapak Sutarno, sosok teladan tangguh luar biasa, yang mana keduanya tak kenal lelah berjuang demi kebahagiaanku dan semua putra-putrinya. Terima kasih atas semua kebaikan dan kasih sayangnya. Tak ada yang mampu kami sampaikan kecuali untaian harapan dan doa semoga Allah dengan sifat-sifat keindahan-Nya membahagiakan *panjenengan* berdua dengan derasnya limpahan kebaikan dan kasih sayang yang tak terhingga di setiap saat selamanya.
2. Suamiku tercinta, Mas Muh. Ahlal Asna yang tak lelah mendoakan, selalu memotivasi dan mendukung istrinya agar tak mudah menyerah dalam menyelesaikan skripsi ini.
3. Segenap guru dan dosen mulia yang selalu tulus mengajar, melatih dan mendidik. Semoga Allah mencatatnya sebagai amal jariyah dan memuliakan kalian. Dengan doa dan ridha kalian, semoga Allah menjadikan ilmu yang kami peroleh bermanfaat di dunia dan akhirat.
4. Seluruh anggota keluarga, kakak, keponakan, ipar, kerabat, saudara, tetangga, teman, sahabat dan umat Sayyidina Muhammad SAW yang berniat dan berbuat baik kepada kami, yang tidak bisa penulis sebutkan satu per satu. Semoga Allah membahagiakan kalian dengan berlipat ganda.

Semoga Allah dan Rasulullah selalu membimbing langkah kehidupan kita di setiap saat selamanya. *Aamiin Yaa Rabbal 'Alamin*. Mohon maaf lahir dan batin.

PEDOMAN TRANSLITERASI ARAB-LATIN

Konsonan Tunggal						Vokal	
ا	Tanpa tanda	س	S/s	ك	K/k	..َ..	A/a
ب	B/b	ش	SY/sy	ل	L/l	..ِ..	I/i
ت	T/t	ص	Ş/ş	م	M/m	..ُ..	U/u
ث	Ş/s	ض	Ḍ/ḍ	ن	N/n	<b>Vokal Rangkap</b>	
ج	J/j	ط	Ṭ/ṭ	و	W/w	غَيْرِي	Gairī
ح	H/h	ظ	Ẓ/ẓ	ه	H/h	سَيِّئ	syai'un
خ	KH/kh	ع Awal	A/a	ء Awal	A/a	اَلْ	
د	D/d	ع Akhir	A/a'	ء Akhir	A/a'	الْقَمَرُ	al-qamar
ذ	Ẓ/ẓ	غ	G/g	ي	Y/y	الشَّمْسُ	al-syams
ر	R/r	ف	F/f	<b>Tasydīd</b>		<b>Yā' nisbah</b>	
ز	Z/z	ق	Q/q	أَبَّ	Abb	فَلَكَي	Falakiy
<b>Madd</b>				رَبَّ	Rabb	عَالَمِي	ālamiy'
بَا	Bā	<b>Ain/Hamzah di belakang</b>			<b>Ain/Hamzah di-waqf</b>		
بِي	Bī	قَرَع		qara'a	الْفُرُوعُ		al-furū'
بُو	Bū	قَرَاءَ		qara'a	الْقَضَاءُ		al-qaḍā'
<b>Kata Majemuk dirangkai</b>			<b>Kata Majemuk dipisah</b>			<b>Tā' Marbutah</b>	
جَمَالُ الدَّيْنِ	Jamāluddīn	جَمَالُ الدَّيْنِ		Jamāl al-Dīn	سَاعَةٌ		Sā'ah

## KATA PENGANTAR

*Alhamdulillah* rabbil 'alamin, dengan limpahan taufik dan kasih sayang Allah *Subhanahu wa Ta'ala*, penulis dapat menyelesaikan skripsi dengan judul: **“Analisis Pelaksanaan Program Keluarga Harapan dalam Rangka Mengentaskan Kemiskinan dalam Perspektif Ekonomi Islam”** sebagai bagian dari persyaratan akhir pendidikan jenjang Strata 1 (S1) sekaligus memperoleh gelar sarjana. Kami niatkan semoga Allah dan Rasulullah meridhoinya.

Shalawat serta salam dari Allah semoga senantiasa tercurahkan kepada Sang Nabi dan Rasul terakhir, rahmat bagi semesta alam, pemilik akhlak agung, teladan terbaik, dan pemberi syafaat umat, beliaulah Baginda Agung Nabi Muhammad *Shallallahu 'Alaihi wa Sallam*, pula keluarga, para sahabat, dan umatnya di setiap saat selamanya, dengan untaian *Allahumma Shalli wa Sallim 'ala Sayyidina Muhammad wa 'alaihi wa ash-habihi wa ummatihi ajma'in*.

Dengan terselesainya penulis skripsi ini, tidak terlepas dari bimbingan, bantuan, doa serta dukungan dari berbagai pihak. Oleh karena itu, penulis mengucapkan terima kasih yang sebesar-besarnya sebagai penghargaan dan peran sertanya dalam penyusunan skripsi ini kepada segenap pihak yang telah banyak membantu dari segi apapun hingga karya tulis ini tersusun, khususnya kepada beliau:

1. Prof. Dr. H. Abdurrohman Kasdi, Lc., M.Si., selaku Rektor Institut Agama Islam Negeri Kudus.
2. H. Wahibur Rokhman, S.E., M.Si., Ph.D, selaku Dekan Fakultas Ekonomi dan Bisnis Islam IAIN Kudus.
3. Dr. H. Muh. Husni Mubarak, S.E., M.M., selaku Ketua Program Studi Ekonomi Syari'ah Fakultas Ekonomi dan Bisnis Islam IAIN Kudus.
4. Prof. Dr. H. Mundakir, M.Ag, selaku Dosen Pembimbing yang berkenan meluangkan waktunya untuk memberikan bimbingan, baik proposal maupun skripsi serta memotivasi untuk dapat menyelesaikan studi dengan baik.
5. H. Nur Said, S.Ag., M.Ag., selaku Kepala Perpustakaan IAIN Kudus yang telah memberikan izin dan layanan perpustakaan yang menunjang dalam penyusunan skripsi ini.
6. Segenap Dosen IAIN Kudus, yang telah memberikan bekal dan berbagi ilmu pengetahuan, baik teori maupun praktik selama menempuh masa studi. Tak lupa pula almamater tercinta IAIN Kudus.



7. Segenap tenaga kependidikan IAIN Kudus yang telah memberikan layanan administrasi dan kemahasiswaan juga seluruh warga kampus dan sekitarnya.
8. Ibu Umi Rochanah selaku Kepala Desa Kedungdowo serta para perangkat desa yang telah memberikan izin sekaligus informasi selama melaksanakan penelitian.
9. Bapak Sutarno, Ibu Sulasih, Suamiku Mas Muh. Ahlal Asna, kakak-kakakku (Mbak Uslifah, Mas Liswanto, Mbak Santin, Mbak Arfais, Mbak Khamdha, Mas Syarif), keluarga ndalem Pondok Pesantren Salafiyah Shirothul Fuqoha' Undaan Kudus, seluruh anggota keluarga serta kerabat yang selalu mendukung dan mendoakanku.
10. Keluarga besar kelas Ekonomi Syari'ah-A angkatan 2016 yang telah memberikan semangat dan doa sukses mulia dalam menempuh studi di IAIN Kudus.
11. Seluruh teman PPL dan KKN yang telah bersama-sama belajar langsung di lembaga dengan berbagai momen pengalaman berharga.
12. Bapak kyai, ibu nyai, para asatidz di Pondok Pesantren Fadlli Robby, ibu-ibu guru partner mengajar di PAUD KB Karangturi, rekan-rekanita seperjuangan di IPNU-IPPNU, sahabat seperjuangan di Fatayat NU, juga majelis lainnya yang selalu memberikan dorongan semangat dan doanya kepada penulis.
13. Seluruh teman bimbingan skripsi juga segenap pihak yang dengan tanpa mengurangi rasa hormat tidak bisa saya sebutkan satu per satu. Terima kasih atas semua kebaikan, bantuan dan doanya. Semoga Allah membalas niat dan amal baik kalian dengan derasnya limpahan kebaikan di dunia dan akhirat dengan berlipat ganda *fil 'Afiyah. Aamiin Yaa Rabbal 'Alamin*. Penulis menyadari bahwa skripsi ini masih jauh dari kesempurnaan sehingga saran dan kritik perbaikan sangat penulis harapkan. Semoga karya ini bermanfaat.

Kudus, Juli 2023

**Lutfiyah Noor Kholifah**  
1620210002